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https://www.100test.com/kao_ti2020/648/2021_2022_2010_E5_B9_

B4_E6_B1_9F_c26_648897.htm 一、注意事项 1．申论考试是对

应考者综合分析材料的能力、提出和解决问题能力、文字表

达能力的测试。 2．作答时限：建议阅读给定资料40分钟，作

答110分钟。 3．仔细阅读给定资料，按照后面提出的“申论

要求”依次作答。 4．请在指定位置作答，在草稿纸上或者

其他地方作答一律无效。 二、给定资料 1．某市居民对几年

前的一场暴雨记忆犹新。那天是周六，市民们入网后舱的周

末一样逛街、聚会、休闲。张艺谋大片《十面埋伏》的首映

式正在这天举行，大批倒票的“黄牛”憋足了劲要大赚一笔

。然而，突如其来的一场暴雨让所有在外面的人狼狈不堪。

那天下午16时左右，天空突然电闪雷鸣，顷刻之间降下瓢泼

大雨，不到两个小时的降雨让全市交通陷入瘫痪，立交桥下

积水深达2米，公交车、小汽车变成了船。类似的事件，在全

国很多城市都曾出现过。市政建设与城市改造不同步的现象

至今仍然是个不小的问题。有专家表示，以应有功能来衡量

，我国大多数城市的市政公用事业连“健康”都算不上。 截

至2009年4月，中央的4万亿投资已经带动了地方30多万亿元

的投资。从4万亿到30多万亿，这些保经济增长的投资都流向

了哪些领域？资料显示，铁路、公路、航空、能源等基础设

施以及医改、住房保障等民生工程都是投资的主要流向。例

如某市新增投资60亿元，主要用于轨道交通、中小企业和农

业，其中20亿元用于高铁的征地拆迁。某省拨付90亿元资金

，主要用于保障性住房、农村民生和基础设施、重大基础设



施建设等。某省组织了3300亿元投资，主要投向千亿基础网

络工程、千亿产业提升工程和千亿惠民工程。其中惠民工程

主要指配备教育、医疗、文化、体育等基本服务设施。但有

专家指出，各地似乎都缺少了对城市公用事业的关注，而中

国仍处在市政设施相对不足且市政设施需求迅速增长的阶段

。尽管投资中有用于城市公用事业的部分，但比例很小、规

模不大，尚不足以体现城市公用事业对经济增长的重要拉动

作用。这位长期研究城市公用事业的专家说，城市公用事业

具有先导性、基础性、公益性，需要得到更多的关注。市政

公用事业包括城市供水、集中供热、垃圾处理、市政道桥、

公共交通、园林绿化、污水处理、管道燃气八个方面的市政

设施建设。在城市基础设施中，城市公用事业是重要的组成

部分，也是国民经济中的重要一环。改革开放初期，讲招商

引资、发展经济，讲得比较多的是改善投资环境。路桥、通

讯、水、电、气、热等设施有了，投资者就愿意去投资，没

有就没有人愿意去投资。市政公用事业对经济发展具有先导

、基础的作用。作为城市社会经济活动载体的城市基础设施

建设，日益受到人们的重视。建设并管理好城市市政公用设

施，引导人们自觉爱护、维护这些设施，对促进城市经济稳

定健康发展，对城市功能、质量的提高和城市现代化建设具

有特别重要的意义。 2．据统计，目前全国的城市市政设施

固定资产投资在1万亿元左右，占全国GDP的比例在2%以上

。某专家指出，因为城市道路、供水、燃气、污水处理和垃

圾处理等建设任务仍然艰巨，在目前的投资规模基础上，投

资扩大1倍，达到2万亿元的规模，也很难说就能完全解决问

题。我国城市化进程仍处在迅速上升阶段，公用事业的资金



缺口仅仅依靠政府单一的财政投入显然难以填上，公用事业

的供给严重滞后社会的需求，成为经济起飞的瓶颈。因此，

必须拓宽融资渠道，建立多渠道、多元化的城市市政投融资

机制。这要求进一步放开市场，积极推进城市公用设施的市

场化改革。现在全国有五亿多城市人口，在未来的20年时间

里，全国城市人口将达到9亿多，这对城市公用事业将带来巨

大的市场需求。对投资者来讲，也是个巨大的投资市场。上

世纪90年代中后期，我国一些地方已经开始摸索市政公用事

业市场化的道路，一些吃皇粮的城市公共事业单位开始断奶

，2002年12月，原建设部颁布《关于加快市政公用行业市场

化进程的意见》，鼓励社会资金、外国资本参与市政公用设

施建设。在市政公用事业逐渐放开的过程中，已经有越来越

多的社会资本进入。据南方某省统计，城市公交40%的产权

，城市供水50%的产权，城市燃气80%的产权，已经转让给民

营资本或外国资本。 从2002年开始，一些世界知名的大型外

资水务集团开始进入中国，以巨资收购水厂。这些跨国公司

的收购举动一度让国人困惑不已。例如2002年5月，为例雅水

务集团斥资近20亿获得S市自来水工资50%的股权，经营期

限50年，而转让评估价为7.6亿元，威立雅的报价超过评估价

近两倍。2007年8月，Y市自来水股权转让项目招标，中法水

务集团以8.95亿元中标，报价为资产价值的5倍左右。外资这

种溢价收购手段，让国内很多地方政府兴奋不已。然而，国

内水厂真的这么值钱吗？有学者指出，外资这样的溢价收购

意味着将来要成倍地赚回去，负担最终会不同程度转嫁到老

百姓身上。 随着市政公用事业市场化改革的推进，一些意想

不到的问题开始出现。2008年1月，某市300多辆公交车停运



，致使全市70多玩市民出行困难。造成停运的原意在于公交

民营化运转不良。一位业内人士指出，在原建设部文件出台

后，很多地方政府就开始卖水厂，要门是跟外资合作，要么

干脆一卖了之。他认为，公交线路、水厂卖出去，本身没有

错，但基础分析巩固中欧没有做透，只想到有人买，政府还

能有些收徒，卖完后却没有人管，这样一来损失的是国家，

伤害的是消费者。很多地方在打开市政公用设施投资大门之

前并没有做好充分准备。这位人士说，特许经营，就是在市

政公用行业中，由政府授予企业在一定时间和范围内对某项

市政公用产品或服务进行经营的权利，政府通过合同协议或

其他方式，明确政府与获得特许权企业之间的权利和义务。

国外开展这类经营一般先要立法，而我国则跳过了这样的程

序，而且政策法规、标准、管理措施、管理能力都不配套。

公用事业中有一部分注定是没有效益的，这就不能打包全卖

出去，而需要政府投入才能搞起来。不能都交给社会资本经

营，更不能放任其赚钱，不对其进行管理。 3．2009年7月31

日，L市举行“城市供水价格改革调整听证会”，参会的18名

听证代表中，17名代表同意水价调整，只有1人提出“最好不

要提价”。消息一出，社会哗然。有网站展开了“如何看待L

市水价上涨”的调查，超过80%的网友投出了反对票。8月4日

，L市通过政府网站发布消息，邀请网民参加一场“关于供水

价格改革调整”的座谈会。会上，L市发改委拿出了2套水价

调整方案，但无论是哪一套，基本水价的上涨幅度都超过

了40%，这让很多人感到接受不了。有的市民说：“L市不缺

水，为什么还要涨这么高？6年不调价不代表可以随时上

调40%。” 记者进行了统计，实际到会的网民代表59人，在



长达3个多小时的讨论中，39人发言。其中9人鲜明地反对涨

价。与网民调查超过80%反对水价上涨形成发差的是，现场

有16人明确表示赞成有条件地调整水价。反对涨价的主要理

由，一是认为L市不缺水，没有涨价的必要；二是认为水务集

团的账目不够透明。L市水务集团负责人建议政府以后建立新

的价格监审机制。他说，一些用水大户会由于水价上涨减少

水的用量。那么这一次水价上涨会如何影响居民生活呢？ 记

者来到一个普通的居民小区，访问了74岁的卢奶奶和她的老

伴儿。 记者：“卢奶奶，你家里一共用对少水？” 卢：“

用4吨、3吨。” 记者：“几口人？” 卢：“5口人” 在卢家

，记者看到很多盆子和桶。老人告诉记者这都是用来存水的

，存下来的水要用来冲厕所、拖地、浇花，为了节约水，家

里还特别改造了抽水马桶的开关。卢奶奶和老伴儿加起来每

月有2000元多一点的退休工资，但是由于儿子、媳妇没什么

收入，所以一家五口人主要靠这2000多元，税费每月9块多钱

。 记者：“要是以后每月花个12/13块钱水费，承受得了吗？

” 卢：“俺俩仔细着呢，俺俩可在乎。” 居委会的肖大姐告

诉记者，这里的居民基本上都是这样节约用水的。水费涨一

点也许还行，就怕连环涨价。 在L市另一家用水大户企业，

记者了解到，他们已经在近几年对设备进行了节水改造，凡

是工业上的用水都可以回收再使用，水的利用率达到了97%

左右。 尽管L市的谁家还没有上调，但从企业到普通居民，

大家已经都在精打细算省着用水。这也给出了一个答案，为

什么1995年L市每天要用50万吨水，而现在城市扩大了，经济

发展了，每天用水量却反而下降到30多万吨。 在这次L市水

价上涨的文件中，有一组数字很触目惊心：L市水资源人均占



有量不足450立方米，约为全国人均占有量的1/5、世界的1/20

，属于极度贫水区。L市水文部门负责人说：“附近两个水库

的水，基本上不算L市的水权，属于过境水，是上游的水资源

。即使是流经L市的几条河，水量也并不像大家看到的那么多

。大家看到的L河的水面比较宽，实际上因为橡塑坝把水蓄起

来了，真正来水，就是坝体上面流的那一点点水，那才是真

正的来水。” 4．2006年12月起，Q市市区综合水价调整，污

水处理费由5元/吨上调为8元/吨，居民水价格1.3元/吨上调

为1.55元/吨，特种行业用水由21元/吨上调为28元/吨。很多人

认为Q市地处南方，降雨量丰富，没有必要节约用水。其实

，这种观念是错误的。Q市计划用水节约用水办公室高级工

程师王先生说，Q市处于水资源紧张区，多年平均水资源总

量约100亿立方米，人均占有水资源量2005年为1330立方米，

其中沿海县市低于730立方米，属“贫水区”。全国人均占有

水资源2200立方米，但Q市远低于这个平均水平。此外，Q

市70%的水资源量分布在人口较少，经济水平较低的山区，

人均资源占有量为3595立方米。而人口密集、经济发达的沿

海地区水资源较少。Q市降雨量季节性强，时空分布不均，

年降雨量、年径流量约60%-80%集中在4-9月份，特别是梅雨

和台风雨，时间段，数量大，极易产生洪水。由于现有蓄水

工程对河川径流的拦蓄调节能力偏低，弃水现象严重。这种

水资源年内分配的不均匀性，造成水资源年内供需不平衡。

此外，入海损失严重。天然来水量丰富的晋江西溪流域由于

淹没耕地、移民等客观原因，无法兴建大、中型水库，大量

的水资源直接奔腾入海，损失的水量约占全市水资源总理

的30%。 一位专家列举了Q市节约用水存在的主要问题：水



资源忧患意识和节约用水的意识不强；长期养成不良的用水

习惯；随着生活水平的提高，用水量也随着增加，浪费的现

象越严重；水价偏低，水费支出占可分配收入的比例很少，

大量用水不心疼；全市生活用水量占总用水量的60％左右，

大部分居民没有实现一水多用，用水效率不高；绿化用水、

道路用水等公共用水还是使用纯洁的自来水；非节水型水嘴

、水箱、抽水马桶等用水器具还大量存在；产业结构有待进

一步调整，高耗水的工艺、设备急需整改。 100Test 下载频道

开通，各类考试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


